

La violencia escolar

La violencia escolar se entiende como toda agresión realizada dentro del ambiente de las instituciones educativas, la cual puede expresarse de distintas formas por los actores que conforman la comunidad escolar.

Actores

No se reduce a la cometida entre estudiantes, también involucra otros actores:

- padres de familia
- maestros
- directivos

personal administrativo



Se expresa de muy diversas maneras:

- verbal
- física
- emocional
- patrimonial
- sexual
- económica



Formas de



Violencia escolar en México

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) afirma que nuestro país ocupa el primer lugar a nivel internacional en casos de acoso escolar en educación básica. Asimismo, la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) señala que 7 de cada 10 niños han sido víctimas de este problema.



de agresiones que se tiene en la sociedad, aunado a la falta de una cultura de respeto a los derechos humanos de las niñas, los niños y los adolescentes.

Algunas de las causas asociadas con la violencia escolar son:

- Factores personales y familiares
- Violencia entre iguales
- Desinformación por parte de todos los involucrados en la educación
- Ausencia de mecanismos para prevenir, tratar y erradicar la violencia escolar
- No existe marco normativo adecuado
- Falta de participación y cooperación entre sociedad y gobierno
- Falta de información de autoridades escolares
- Insuficiencia de información sobre los tipos y los efectos de la violencia en la escuela





Causas de la violencia escolar

La evidencia empírica nos ha demostrado que el exceso de trabajo, la falta de interés para capacitar a los docentes y conformar equipos o comités de atención, así como la falta de reconocimiento de la participación de las y los adultos en el ciclo de violencia son condiciones que inciden en la violencia en las escuelas (Secretaría de Gobernación, 2016).

Consecuencias de la violencia escolar

- Baja tolerancia a la frustración
- Fallas en el control de impulsos
- Baja autoestima
- Hiperactividad
- Deserción escolar
- Falta de interés en actividades académicas
- Aislamiento, timidez, intromisión, introversión

- Actitud violenta, impulsiva e intolerante
- Problemas de salud (pérdida de peso, obesidad, bulimia, anorexia)
- Autolesiones, intento de suicidio, suicidio

Referencias

Organización Panamericana de la Salud. (2016). INSPIRE. Siete estrategias para poner fin a la violencia contra los niños y niñas. https://www.unicef.org/peru/media/7156/file/INSPIRE.pdf

Ortega, R. (2008). *Malos tratos entre escolares: De la investigación a la intervención.* Ministerio de educación, política social y deporte. https://redined.mecd.gob.es/xmlui/handle/11162/62208

Justicia Cotidiana. (12 de 02 de 2016). Diagnósticos Violencia en las escuelas. https://www.gob.mx/justiciacotidiana/articulos/violencia-en-las-escuelas?idiom=es

Síntesis elaborada por Mtra. Rosa Angélica Sandoval López Julio, 2020